

GRUPO DE TRABAJO

DE FONDOS

HISTÓRICOS

INFORME DE ACTIVIDAD DEL CURSO 2023-2024

1. INTRODUCCIÓN

El grupo de trabajo se constituyó con el objetivo de recopilar y normalizar la información existente en los archivos universitarios centenarios, los que conservaban documentación de gran antigüedad, en su mayor parte procedente de las propias universidades, pero también de otras entidades y personas.

El interés del grupo se ha centrado la documentación procedente de las universidades en lo que se refiere a su actividad principal, la docencia. Se decidió darle prioridad sobre los documentos de otras procedencias, los colegios, escuelas profesionales, documentos particulares o colecciones, con el objetivo de alcanzar unas conclusiones que abarcaran al núcleo de los archivos universitarios, el fondo originario y que aún sigue produciendo documentos. Se trata de llegar a conocer e identificar cuál es la documentación que todas producían, si bien no lo hacían de forma uniforme, pero que como respondían a unas actividades que todas ellas desarrollaban, sí pueden considerarse pertenecientes a unas mismas series que se pretenden identificar y dotar de un nombre uniforme, más allá del que en cada universidad se les ha venido dando.

Para lograr nuestro objetivo hemos tratado de volcar la información existente en cada archivo en un mismo cuadro de clasificación, empleando para ello la última versión el que viene desarrollando en su seno la CAU, formando el que hemos denominado Fichero de series.

En una primera fase nos propusimos como objetivo identificar las series existentes en cada archivo producidas por que podríamos denominar universidad tradicional, la existente hasta 1845, momento en que se produjo la plena centralización de estas entidades por parte del estado, de cuya administración pasaron a formar parte. Esta fase se ha dado por finalizada, aunque queda pendiente completar la información por parte de algunas universidades.

Alcanzado, al menos parcialmente, el primer objetivo, la creación del Fichero de series del fondo universitario anterior a 1845, desde el pasado curso pretendemos completarlo con las series posteriores de que disponen los archivos universitarios, poniendo como límite la Ley de Autonomía Universitaria de 1983, periodo en el aparentemente las universidades deberían contar con una documentación mucho más uniforme y

homologable entre ellas, algo que se viene constatando que no siempre fue así.

2. ESTRUCTURA Y COMPOSICIÓN

El grupo está formado por miembros de los archivos de las universidades de Barcelona, Complutense, Granada, Salamanca, Santiago de Compostela, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza, coordinados por el representante de la de Salamanca:

- Arribas López-Anglada, Mónica Universidad de Santiago de C.
- Bentué Rionda, Esther Universidad de Zaragoza
- Domínguez Fernández, Carmen Universidad de Granada
- Guirado Pretel, Celia Universidad de Granada
- Iturri Franco, Almudena Universidad de Sevilla
- Jaramillo Guerreira, Miguel Ángel Universidad de Salamanca
- Manclús Cuñat, María Irene Universitat de Valencia
- Muñoz Mazagatos, Ángel Universidad de Valladolid (baja 18/01/2024)
- Rocasolano Díez, Ana Universidad Complutense
- Vernet i Munté, Teresa Universitat de Barcelona (baja 11/04/2024)

En baja provisional del grupo, debida al volumen de trabajo en sus respectivos archivos, están los miembros de las universidades de Barcelona y Valladolid.

2. MÉTODO DE TRABAJO Y RESULTADOS

El grupo se reúne periódicamente por videoconferencia para poner en común los trabajos realizados desde la reunión anterior y decidir el del periodo siguiente. Siempre se trabaja sobre clases completas y siguiendo el orden que se le ha dado en el cuadro de clasificación, pudiendo agruparse varias si no hay gran volumen de series. Cada uno de los miembros trabaja con la documentación de su archivo y coloca la información en el Fichero de series.

- Se cuenta con un espacio de trabajo común el creado para el grupo en Google Drive, en el que cada miembro vuelca la documentación que se

utiliza por sus miembros, la información que aporta al grupo o las dudas que se plantean con ejemplos concretos.

- La información referente a las series la vuelca cada uno de sus miembros en un fichero Excel denominado FICHERO DE SERIES. El coordinador revisa la información facilitada y la normaliza si resulta necesario, quedando pendiente de su aprobación por el grupo en la siguiente reunión.

El libro que se ha formado está compuesto por 11 hojas:

- Hoja GENERAL, que contiene la propuesta del GT para el conjunto de los archivos universitarios representados en el mismo, indicando el código de clasificación, el nombre común de la serie, una breve descripción y las fechas extremas en cada uno de los archivos del GT
- Hoja de SERIES. Relación de series identificadas y clasificadas
- Hojas de archivo, son 9 hojas que contienen la información detallada correspondiente a cada archivo universitario del GT. En ella figuran el nombre común de la serie y el particular existente en cada archivo, así como una información más detallada (fechas extremas, productor, breve descripción y series complementarias).

TRABAJO REALIZADO

El grupo se ha venido reuniendo con una periodicidad mensual, exceptuando los periodos vacacionales. A pesar de haber iniciado la revisión de la documentación posterior a 1845, se estimó necesario completar los trabajos pendientes para la del periodo anterior, ya que de algunas series algunos de los archivos no habían incorporado todos los datos necesarios, contando únicamente con los más básicos (nombre de la serie, fechas extremas y clasificación).

Las reuniones realizadas durante el curso han sido las siguientes:

23/11/2023 Revisión general (hasta 1845)

18/01/2024 Revisión general (hasta 1845); clases A-B-C (desde 1845)

27/02/2024 Revisión general (hasta 1845); clase D (desde 1845)

09/03/2024 Revisión general (hasta 1845) y D (desde 1845)

11/05/2024 Clase A (hasta 1845) y E (desde 1845)

23/05/2024 Clase B (hasta 1845) y F (desde 1845)

04/07/2024 Clase C (hasta 1845) y G (desde 1845)

Tal y como se deduce de la relación, el trabajo ha quedado bloqueado ante la incapacidad que hemos tenido de completar la información para el primer periodo de estudio, el anterior a 1845, siendo únicamente dos los archivos han podido continuar aportando datos sobre el segundo.

Para el periodo anterior a 1845 han realizado aportaciones a todas las clases las universidades de Barcelona, Complutense, Salamanca, Valladolid y Zaragoza, quedando pendientes de completar las de Santiago, Granada, Sevilla y Valencia. Entre los primeros todavía es necesario complementar la información aportada, especialmente en lo que se refiere a la descripción de las series, mientras que en los segundos se carece también de la información básica de muchas de las series.

El grupo ha estimado que, a pesar de estas carencias y deficiencias, con el material reunido puede ofrecerse un primer acercamiento válido al contenido de esos archivos y seguir avanzando hasta completarlo, a pesar de que no puede cumplirse el objetivo final de poner a disposición de los interesados una información completa de todos los archivos. Es por eso que la propuesta que se ha consensuado deberá seguir siendo considerada provisional, parcial y no definitiva, aunque se estima suficientemente representativa para poder ser divulgada.

El grupo decidió darse un tiempo extra para completar la información existente por parte de quienes tenían pendiente completarla y paralelamente iniciar los trabajos correspondientes a las series comprendidas entre 1845 y 1983, al considerar que la propuesta de cuadro existente está muy centrada en la documentación más reciente producida por las universidades y que de esta manera se puede cubrir un hueco que permita considerar la utilización de un cuadro de clasificación único a las universidades con un fondo histórico relevante sin necesidad de mantener la separación Archivo Histórico/Archivo General.

4. LÍNEAS DE TRABAJO FUTURAS

En la actualidad el trabajo del grupo viene ralentizándose ante la dura realidad de personal que tienen los archivos. La buena voluntad de sus miembros no siempre puede hacerse efectiva ante la multiplicación del trabajo pendiente para unas plantillas raquílicas. Esto ha hecho que, como se ha indicado, dos de sus miembros hayan causado baja provisional y que muchos otros no terminen de perfilar sus datos impedidos por necesidades más acuciantes como las de atender a los usuarios, los nuevos ingresos y a las exigencias de implantación de nuevos gestores de archivo y del archivo electrónico.

Como consecuencia, el objetivo del grupo para el curso que se inicia habrá de ser mucho más modesto y limitarse a completar los trabajos realizados, especialmente los correspondientes al primer periodo histórico empleado como marco de referencia.

Salamanca, 16 de septiembre de 2024

Miguel Ángel Jaramillo Guerreira (coordinador)